

EL BALEAR.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

Imprenta Balear.
Rullán, hermanos.
García.
Orfila. (D. Domingo.)
Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran- /
co de porte 10 rs.
En los demas puntos del /
Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 ct.

PALMA. — SÁBADO 16 DE MARZO DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Entre los gérmenes de corrupción que han brotado del seno de la Francia, en esta época desde la cual empieza á contarse su decadencia, no debe echarse en olvido el giro que han dado á su literatura los novelistas. Las doctrinas que ha proclamado la revolucion de febrero, han estado alimentando por espacio de muchos años la curiosidad y el interés del público, revestidos de todos los primores de la ficcion, y de todo el atractivo que ejerce en imaginaciones vivas, un lenguaje apasionado, nuevo, vehemente y á veces elocuente y grandioso. La literatura amena se ha impregnado de Panteísmo; ha colocado al hombre en una region superior á la Divinidad; ha fijado por último término de la ventura humana, la satisfaccion de todos los deseos, y el campo abierto á todas las pasiones; ha dado á los vicios mas torpes el colorido de las prendas mas eminentes y nobles, y ha propendido directa é indirectamente á rebajar la importancia de las ideas religiosas, denostando á los que tienen la alta mision de propagarlas, y presentandolas en union con miras criminales y con ridiculos defectos. Ha hecho mas todavia. Ha ofrecido á las clases inferiores los cuadros mas exagerados de los gozes y delicias que proporciona la riqueza, contrastandolos con las privaciones y la miseria injustamente reservadas á la clase proletaria, despertando de este modo, en almas exasperadas por el infortunio, esos pruritos de violencia y de saqueo, que ya hoy se predicán como dogmas sagrados de una secta destinada al poder. Las siguientes consideraciones que leemos en el *Morning Chronicle* del 20 de este mes, pueden servir de comentario y prueba á estas dolorosas verdades: «Si debiéramos juzgar la literatura francesa por los escritores que en ella han adquirido mayor popularidad, desesperaríamos de ver reconstruida la sociedad en aquel pais. Los cambios que han introducido allí las revoluciones, admitiendo el pueblo á una participacion directa de la accion pública, han ampliado desmesuradamente la esfera de los escritores populares y políticos. Se ha instalado una nueva autoridad, que, abusando de su fuerza gigantesca, ha cometido mayores excesos que los de la mas furiosa democracia. Los insurgentes de las barricadas no han hecho una décima parte del daño irrogado por los apóstoles del comunismo, y los predicadores sentimentales del optimismo revolucionario. La violencia física se desarma por su propia brutalidad; sus huellas desaparecen pronto, y la sociedad, recobrando sus fuerzas, no tarda en perdonarla y en reparar sus desastres. No sucede lo mismo con aquellos antagonistas, que no hacen alarde de sus fuerzas en las calles y en las plazas, sino que emplean todas sus facultades en prolongar la confusion de opiniones y principios. El drama y la novela han servido de vehículos eficaces para esparcir sistemas torcidos de moralidad social y política. Una declamacion inflamada, y la ficcion mas ingeniosa que puede salir del cerebro de un novelista hábil y practico,

se combinan para exaltar los sentimientos, y fascinar la imaginacion del lector prevenido. No se omite la mas insignificante oportunidad de diseminar las doctrinas revolucionarias; hasta los almanques llevan, de París á los departamentos, el veneno de la filosofia parisiense. No está al alcance del poder ejecutivo la represion de este contagio, por mas que lo ayuden los esfuerzos de las clases medias y las bayonetas de Changarnier. Las opiniones no se cambian con leyes, ni se desarraigán con la fuerza, solo ceden á otras opiniones, si hay perseverancia en sostenerlas. El célebre Eugenio Sue está en posesion, hace muchos años, de una alta reputacion como novelista. Si hubiéramos de juzgar de su mérito, por el número de sus lectores, seria uno de los primeros escritores del siglo. Sin dar un valor exagerado á sus pretensiones, creemos que posee grandes facultades y en alto grado, la de encadenar la atencion del lector. Ahora acaba de publicar el primer tomo de los *Misterios del Pueblo*. La ficcion empieza en 23 de febrero de 1848. El objeto del novelista es pintar aquella revolucion con los colores mas alhagüenos, inculcando al mismo tiempo sus principios. Como otros escritores de su escuela, considera la propiedad como el azote de la especie humana, y se deleita en pintar las clases sociales, como enemigas naturales y necesarias unas de otras.

Las desgracias de los individuos, y las calamidades públicas, se presentan como obras del capital, y del capricho ó de la tiranía del propietario. ¿Hemos de creer que los literatos franceses se han envilecido hasta el extremo de traficar y sacar partido de los infortunios de su patria? ¿no tienen otro modo de prosperar que el engaño y la ilusion, sostenidos por miras sordidas? Como quiera que sea, han deshonrado su ministerio; han infringido el deber que les impone su carácter de instructores y guías de la sociedad. Esa hostilidad que crean entre la clase, imposibilita toda discusion. Los argumentos callan en presencia del motin. Todos deseamos que se ventilen y resuelvan los problemas que envuelven en sí la suerte de la sociedad. Las clases trabajadoras escitan la simpatia general, y no hay quien no reconozca la necesidad de estudiar los medios de mejorar su suerte. Aunque es indispensable que haya miseria y privaciones, no es imposible disminuirlas y modificarlas. Algunos progresos se han hecho recientemente en esta linea, y no creemos que la generacion presente descuide un deber tan importante. Cuando esta importante cuestion se haya ventilado plenamente, esperamos que sea posible modificar aunque no completamente remover las privaciones á que están espuestos muchos hombres laboriosos y honrrados. Algunos progresos se han hecho de algunos años á esta parte en un ramo tan precioso de legislacion y de gobierno. En Inglaterra, á lo menos, tenemos en nuestro favor una literatura que, aunque empleada frecuentemente en tareas fútiles, no se ha degradado hasta ponerse al nivel de lo que han creado en Francia los escritores de la escuela de Sue y Balzac. Es imposible concebir una calamidad mas acerba para un pais, que la

propagacion de la impiedad, y de la corrupcion, ejercida sistemáticamente por medios tan seductores como los que suministran el cultivo de las letras humanas. No hemos experimentado todavia este mal en nuestro pais, sino en una escala insignificante. Los franceses se han dejado contagiar en grande por tan impuro germen; largo tiempo conservarán esta mancha, y no serán parte á lavarla ni el bautismo de sangre de una revolucion, ni los severos escarmientos de un reinado de terror. El único modo de hacer frente á este azote, está en los esfuerzos sostenidos de escritores de mas elevada y noble gerarquía, capaces de comprender las obligaciones y la responsabilidad de la literatura, y bastante enérgicos para revelarse contra el despolismo intelectual del dia.

(Del Popular.)

Algunas gentes parece que se han alarmado con la baja habida estos dias en nuestra Bolsa en el 3 por 100. Con este motivo no han faltado quienes se hayan dedicado á propagar los rumores mas absurdos y mas disparatados, respecto de las cosas públicas tanto en el exterior como en el interior.

Todos esos rumores carecen de fundamento. En el exterior la cuestion griega no se ha agravado, ni la cuestion Suiza infunde graves recelos. Por otra parte la mayoría de la Asamblea francesa se une y agrupa mas resuelta que nunca en torno de la bandera de orden, aleccionada ya con los pasados disgustos.

En el interior no hay el menor temor de que se altere en modo alguno la tranquilidad, ni el mas ligero recelo de que cambie la situacion de legalidad, de tolerancia y de fuerza que ha sabido crear el gobierno Narvaez.

Respecto á los que atribuyen la baja á los decretos económicos que ha publicado la *Gaceta* estos dias, creemos que ó no han leído esos decretos ó no entienden una palabra de crédito.

Las *Gacetas* de estos dias vienen á probar, 1.º que los recursos públicos aumentan, excediendo en mas de un 10 por 100 la recaudacion ordinaria de enero de 1850 á la del mismo mes de 1849—2.º que el gobierno se halla resuelto á que haya orden, claridad y publicidad en los asuntos financieros y en cuanto se refiera á los ingresos y á los gastos públicos—3.º que el Ministerio considera que muy pronto podrá verse en posición de atender á las justas demandas de los acreedores del Estado y que teniendo deseos y decision de satisfacer á ellas con equidad espera contar antes de mucho con medios para hacerlo. Eso es lo que demuestran los decretos y los estados que ha publicado estos dias el diario oficial; y todo esto lo que debia producir es la mejora de nuestro crédito, si causas locales momentáneas no influyesen en sentido contrario.

A nuestro entender, y creemos no equivocarnos, la causa de la baja del 3 por 100 en estos dias consiste, en que confiando en el efecto que en nuestra bolsa y en las extranjeras haria el anuncio oficial del interesante estado de S. M. la Reina,

varias personas habian tomado papel al fin del mes en descubierto, conocido lo cual por los vendedores y algunos que bursatilmente llaman *cucos*, vieron en ese hecho un medio seguro de sacar los cuartos á los alcistas.

En el estado de nuestra bolsa, y sobre este particular llamamos la atencion del gobierno para que adopte alguna medida bastante eficaz á fin de que la bolsa sea algo parecido á lo que debe ser y á lo que es en otros paises; en el estado de nuestra bolsa, decimos, las operaciones á fecha son ilegítimas y nulas ante la ley, y sin embargo se opera á fecha.

De esa prohibicion legal nace el que los hombres de dinero, en su gran mayoría, el que los capitalistas, casi en su totalidad, se hayan retirado de la Bolsa y no tomen parte en operaciones que la ley no consiente. Los que compran y venden á plazo no son por lo tanto los comerciantes mas ricos; y si alguno de estos, de los *cucos*, toma parte en jugadas en uno ú otro sentido en estos tiempos, suele hacerlo bajo el nombre de un tercero que no tiene su responsabilidad.

Los hechos en suma parece han sido que los incautos y los confiados, en idioma de Bolsa *pipiotos*, compraron á fin del presente en descubierto, esperando una gran alza al publicarse oficialmente el estado del embarazo de la Reina; que entre los vendedores en esta ocasion ha habido algun *cuco* de los ricos, que operando por medio de otra ú otras personas ha querido desplumar á algunos pollos: que para conseguirlo, y conociendo el estado de la bolsa ha hecho que se ofreciera papel; de lo que ha resultado que los alcistas al descubierto, faltos de medios para recoger el papel comprado, se han apresurado á vender para casar las operaciones pendientes y los *cucos* les han dado y les están dando la ley, liquidando con aquellas diferencias de 3/4 y 1 por 100 de beneficio.

Semejante situacion no es natural, es forzada y muy forzada, y cuando se haya terminado la liquidacion, y cuando los *cucos* se hayan quedado con las plumas de los *pipiotos*, los cambios volverán á su curso ordinario, tanto porque el interés á que está en Madrid el dinero no guarda proporcion con el precio de los títulos del 3 por 100 y con el interés que producen, cuanto por los precios á que se cotiza nuestro papel en las bolsas extranjeras.

Con solo considerar que el dinero abunda á 7 y aun á 6 por 100 sobre títulos del 3 que se reciben en garantia á cosa de 2 por 100 mas bajo que el precio á que se cotizan en la bolsa, comprende cualquiera que el 3 por 100 no debe estar á 28 y 1/2 sino por causas momentáneas y fortuitas.

El gobierno debe fijar su atencion en este particular, porque en la bolsa, aun como está, encuentran vida y sustento muchas gentes. Hoy dia las operaciones á plazo están prohibidas por el gobierno, y todo el mundo sabe que se opera á plazo por muchas gentes. Esto tiene grandes inconvenientes; ora se considere que se hace costumbre de eludir y de desobedecer las leyes, ora que cuando se obra fuera de ellas las ventajas están de parte de los hombres de escasa honradez á quie-

nes no liga la palabra, ora que la prohibición legal retrae á la mayoría de los hombres de dinero y de responsabilidad de operaciones ilegítimas, sometiendo la generalidad de los que sin grandes medios buscan el sustento en la bolsa, á la dura ley que les quieren imponer los pocos acaudalados que por detrás de la cortina les sacan los pocos recursos con que cuentan.

Obre, pues, el gobierno en la seguridad de que aunque prohibidas por la ley ha de haber operaciones á plazo, y en la de que esa prohibición favorece por ello á los menos honrados y á alguno que otro acaudalado que despluma á los pobres.

VARIEDADES.

AMOR FILIAL.

Hace diez años que en el pueblo de Villamarchant, (provincia de Valencia) se perpetró un asesinato que llenó de admiración y horror á todos sus vecinos. Un hombre labrador de mas de 70 años de edad mató con una maza de picar esparto á su anciana esposa, sin duda en uno de los momentos en que era atacado por una monomanía. El Juez de primera Instancia de Liria formó causa en averiguación del hecho, siendo condenado á muerte el agresor en rebeldía, pues había escapado á las pesquisas de la autoridad. Poco tiempo despues, varias personas que habían estado en Orán, manifestaron haberle visto en la colonia francesa arrastrando una vida miserable y llena de remordimientos. En tal creencia estaba toda la población, cuando hace unos cuantos días se presentó al párroco del pueblo de Villamarchant uno de los hijos del reo ausente, diciéndole, que mandase dar sepultura al cuerpo de su padre que había muerto en su casa. Tan estraña noticia pareció á primera vista increíble, hasta que el párroco y el alcalde se satisficieron por sus propios ojos, y escucharon de boca de los hijos de aquel desgraciado labrador la historia de sus diez años de fingida ausencia.

Perpetrado el delito, y conociendo el infeliz reo la suerte que le esperaba, recurrió á uno de sus hijos para que le ocultara: este, poseido de los mas generosos sentimientos, le ocultó en uno de los desvanes de su casa, habitación oscura y reducida, en la que solo había una cama: hizo partícipes de este secreto á dos hermanos suyos que lo guardaron cosa estraña con sus respectivas mugeres. Pasado algun tiempo, murió la del hijo que guardaba tan sagrado objeto, y no atreviéndose á confiarlo á su nueva esposa, trasladó á su padre á la casa del otro hermano con el mayor secreto, donde pasó los restantes años, hasta que la muerte ha venido á descubrir tan estraordinario suceso. Si algo puede igualar á la generosidad y secreto de los hijos y esposas de estos, es sin duda la afflictiva situación y áspera vida que llevó el infeliz padre para satisfacción ante Dios del crimen cometido. Solo, emparedado, sin ver la luz del sol durante diez años, ha vivido aquel desgraciado añadiendo nuevos tormentos á su situación. En tan largo periodo jamas se permitió sentarse; descalzo y con un rosario en la mano, pasaba los días que le quedaban de vida. Tan solo un consuelo hallaba, y queria en tal situación, el cual pinta cuán ageno era su tierno corazón al crimen cometido en su desvarío: en una de las paredes de su cuarto hizo fabricar á sus hijos un túpido enrejado de cañas, por el cual miraba jugar en la cama á sus inocentes nietos: cuánto sufriría su alma al contemplar aquellos objetos en los que veía renovados el amor á sus hijos! Así pasó los diez años restantes de su vida: al sacar su cuerpo, que miraban atónitos todos los vecinos del pueblo, se encontraron intactas en su habitación las alpergatas que se le hicieron al entrar.

Nada añadiremos al narrar un hecho de cuya veracidad respondemos; toda reflexión sería descolorida ante los padecimientos de un anciano de 80 años, y la conducta estraordinaria de los hijos modelos de generosidad.

(D. M. d. V.)

REVISTA DE MODAS.

Los bailes de carnaval y la planta han hecho revivir la afición de las reuniones, y se cree durante la cuaresma sigan verificándose algunas. Por este motivo tendremos que continuar hablando de modas sin olvidar las de invierno é incluyendo las de primavera, que ocupan ya á nuestras primeras modistas y costureras.

Con respecto á vestidos de baile nada nos queda que añadir á lo que dijimos en nuestra revista anterior. En cuanto á flores haremos observar que cada día están mas en boga esas preciosas guirnaldas que tan bien realzan la hermosura y espresion de nuestras españolas.

Los trages sencillos llamados *redingots* se guarnecen de puntillas de lana, ó de cintas á la Fontange. Estas no son mas que cintas rizadas á la antigua; pero las divinidades de la moda, atemorizadas con este adjetivo, han querido sustituirle con otro mas sonoro, y han adoptado el de una querida de Luis XIV.

Para trage de primavera, bien sea de visita ó de paseo, se adoptarán indudablemente los *glasés*. Nada hay tan elegante y tan lindo como esas telas de seda, ricas y ligeras á un mismo tiempo, que despiden con la claridad del sol reflejos dorados, plateados, ó nacarados; que brillan; que no se ajan ni estropean como los antiguos gios que tan mala vejez tienen. En casa de Mr. Perard se encuentran algunos *glasés* cuya brillantez fascina desde lejos.

Mme. Chavany tiene ya capotas de primavera muy graciosas aunque sencillas. De manteletas hablaremos en la próxima revista, pues no queremos quitar á las modistas el gusto de sorprender á sus lindas parroquianas.

El deseo de hablar anticipadamente á nuestras lectoras de las modas venideras nos ha hecho casi olvidar que hemos visto algunos trages de esas ricas telas recamadas que aun se llevarán mucho tiempo y que merecen particular mención.

Uno color de tórtola y otro gris con recamado blanco, azul con recamado negro, y azul y verde adornado con recamado verde y blanco. En estas telas sentarán perfectamente las cintas á la Fontange formando d'ental.

Los *glasés* se adornarán con puntillas muy fruncidas formando delantal ó figurando guirnaldas en espiral. Pero sobre estas menudencias ya hablaremos mas detalladamente.

Los vestidos se hacen cada vez mas cortos de delante; esta moda favorecerá la de los zapatos escotados. Los zapatos de tafete de colores reemplazarán á las botas, calzado muy lindo y de abrigo para el frio, pero menos á propósito para el buen tiempo. (Popular.)

INUNDACIONES.

La nieve que ha caido este año en estraordinaria cantidad principia á derretirse. Todos los rios de Francia salieron de madre, y de todas partes nos anuncian grandes inundaciones, que no pueden menos de aumentarse por las actuales lluvias. El Sena, de algunos días á esta parte, ha crecido mas de veinte pies, es decir, que ha ido mas allá del nivel 1747, en cuya época Paris fué medio inundado por no tener entonces muelles de bastante elevación.

En Bélgica y en Alemania es donde están haciendo mas estragos las avenidas. El servicio de los ferro-carriles ha sido suspendido en muchas líneas, diferentes puentes han desaparecido y gran número de pueblos y ciudades están cubiertos de diez hasta veinte pies de agua. El Mein salió de su cauce el 3 de febrero, y ha inundado todo aquel distrito: y el Rhin tenía treinta y dos pies de elevación el día 6. He aquí los detalles llegados á Paris el 8 por el correo de Alemania:

La inundación causada en Bélgica por la crecida del Meuse en los días 3 y 4 de febrero, parece empieza á disminuir; y no obstante que las tierras se hallan aun sumergidas alrededor, no han ocurrido nuevas desgracias. Los diarios de Bruselas del 6 de febrero se explican en los términos siguientes:

«La mayor altura de la inundación ha sido

el domingo en Lieja, marcando cinco metros 30 centímetros. Por la tarde bajó un metro, y por la noche volvió á subir al mismo nivel.

En la noche del domingo al lunes principió á bajar muy lentamente, y así continuó el día de ayer. Esta mañana á eso de las ocho, marcaba en la escala del puente de los Arcos 4 metros 80 centímetros, y á las once y media 4, 75 centímetros.

Un miembro del capitulo celebró el oficio divino el domingo por la mañana, y las aguas hasta aquella hora no habían penetrado hasta el coro; que está bastante elevado, pero habiendo empezado á crecer las aguas, llegaron hasta las primeras gradas antes que el sacerdote concluyese enteramente la misa.

El movimiento de bajada que hemos señalado ayer se ha mantenido durante esta noche.

Se ha establecido entre Lieja y Verviers un servicio de mensajerías y de ómnibus en correspondencia directa con los ferro-carriles.

Seraing, Jemeppe, Tilleur, Ougrée, Selessin y Fiemalle se hallan en el día enteramente inundadas; y los numerosos establecimientos metalúrgicos á la orilla del Meuse están parados, dejando mas de 6000 obreros sin trabajo. Se han hecho grandes esfuerzos para alimentar los altos hornos de Selessin, que se abastecen de carbon en los puntos del Val-Benito, del Bosque de Avroy y del Gran-Bac, y hubo que tomar el carbon al hombro, pues las comunicaciones están interrumpidas.

Mas arriba del puente de Seraing se ve pasar gran cantidad de maderos, procedentes del almacén de Fiemalle, en donde se hacian obras para el ferro-carril de Lieja á Namur.

El establecimiento Cockeril está completamente inundado por todas partes.

Los molinos harineros del Meuse, del Verdre y del Ourthe no pueden moler; y todos los establecimientos al vapor, como la fábrica de lino mecánica en el muelle San Leonardo y el molino de vapor de Mr. Lopers, calle Gretry y otros varios, están paralizados.

El ferro-carril mas allá de Prayon y á corta distancia de Choffosse, ha sido destruido en una estension de treinta y cinco metros; y los materiales que allí se hallaban han rechazado las aguas hasta el ferro-carril, que destruyeron al instante.

Acabamos de ir por la comuna de Angleur siguiendo el ferro-carril desde Lieja; y al llegar al puente del Meuse se presenta á la vista un espectáculo grandioso y triste á la vez, pues las aguas del Meuse y del Ourthe, confundidas enteramente, que no forman mas que un lago desde donde se ven elevarse las casas que han podido resistir al torrente devastador, algunos arboles y chozas aruinadas, presentando el aspecto de débiles embarcaciones en un mar proceloso.

Los pueblos de la Boverie, los de Venne y Angleur están sumergidos completamente. Este último se halla situado entre el ferro-carril del estado y el de Namur á Lieja, y está defendido del Ourthe por un dique; pero el sábado á cosa de las diez de la noche, las aguas principieron á crecer de una manera espantosa, y los habitantes se hallaban acostados no temiendo peligro alguno, cuando el agua, creciendo precipitadamente, los obligó á levantarse, sin darles mas tiempo que el necesario para vestirse y poner en salvo algunos muebles y ganado. Aquellos infelices habitantes, temiendo una muerte cierta, abandonaron sus casas y se fueron á los bosques, y cuales naufragos, esperaron con impaciencia y muertos de hambre y de frio el día siguiente que debía hacerles ver una horrible desolación, pues sus casas estaban arruinadas, y los muebles y ganados que no han podido salvarse, unos desaparecieron con las aguas y otros flotaban en pasmosa confusión.

El dique que debía favorecerles fué roto por el elemento destructor, y las aguas del Ourthe no encontrando cosa alguna que las contuviera, se precipitaron con pavoroso ruido sobre el pueblo, arruinando todo lo que oponía alguna resistencia. La mayor parte de las casas fueron destruidas, no quedando murallas, paredes ni arboles, y las tierras del labrantío que las

aguas han dejado un poco descubiertas, tienen muchos pies de cascajo, de modo que los estragos son incalculables.

Muchos de los desgraciados habitantes que no han podido hallar un asilo en los pueblos vecinos, han pasado la noche en los bosques, pero felizmente se ha podido con gran trabajo darles algunos viveres para poder soportar la triste y desconsoladora posición.

(Heraldo.)

Leemos en un periódico de los Estados Unidos.

La actividad en la empresa de comercio es una cualidad que distingue eminentemente á los americanos. En donde quiera que estos se encuentran, se tocan los efectos de su actividad comercial, y en muchos casos, personas destituidas de toda clase de recursos pecuniarios, pero dotadas de una disposición activa y emprendedora, emigran á puntos que á primera vista parecen improductivos, y despues de una vida de movilidad increíble y de constante trabajo, obtienen el fruto que los naturales no supieron alcanzar ó no quisieron, porque la inercia les ataba las manos. Hay mil ejemplos que prueban lo que dejamos dicho.

Pero no necesitamos trasladarnos á otros países para encontrar las pruebas que justifican la merecida reputación que han alcanzado estos habitantes. En la historia de este país encontramos ejemplos mil que prueban hasta la evidencia esa actividad proverbial.

Apenas se ha lanzado este pueblo en el vasto campo de la navegación por vapor, y ya ya tomando tales dimensiones, que la Inglaterra que campeaba sin rival en la navegación atlántica, principiaba á desconfiar de sí misma. Tal es la actividad con que se han acometido aquí en estos últimos tiempos, las empresas de comunicación por vapor, que además de las líneas que existían entre los puertos del Sur y la Habana, se han establecido otras que parten de este puerto y del de Filadelfia, estendiéndose hasta Chigres con escala en la Habana y otros puntos intermedios; se ha reforzado también la línea que existía entre este puerto y el continente europeo; se han organizado las que ponen en comunicación á este país con las costas del Pacífico hasta el Oregon; y finalmente, se proyectan nuevas líneas que nos pondrán mas en contacto con las distintas islas del mar en las Antillas y la América Meridional, y abrirán una comunicación con la China y las islas del Pacífico desde California.

El comercio de este país ha determinado á cabo aquella grandiosa idea, cuya ejecución ha de poner término al monopolio que hasta ahora han hecho los ingleses. Suficiente garantía es la actividad que se nota en los astilleros de este puerto, y el número de vapores que en ellos se han construido recientemente y los que están en via de construcción. En la mañana del lunes último se botaron al agua tres vapores á un mismo tiempo, del astillero de William H. Brown, al extremo de la calle Doce, Rio del Este. Un acontecimiento de esta naturaleza reunió en los puntos que dominan aquella parte del rio, á mas de 30,000 personas. El mayor de aquellos tres vapores era el *Arctic*, de la línea de M. Collins, destinado á correr, junto con el *Atlantic*, el *Pacific*, el *Antarctic*, entre este puerto y el de Liverpool. El *Arctic*, es de porte de 3,500 toneladas, y mide 293 pies de eslora, 46 de manga y 32 de puntal. Este vapor, como otros de los construidos recientemente, es de los astilleros de este puerto, está dispuesto de tal manera, que en pocos días y sin mucho costo se podrá armar en guerra, para el caso en que el gobierno de este país tuviese necesidad de aumentar sus fuerzas navales.

El *Boston* fué otro de los vapores botados al agua en aquella ocasión. Su porte es de 800 toneladas y mide 225 pies de eslora, 28 de manga y 11 de puntal. Este vapor ha sido construido para la carrera entre los puertos de Boston y de Bangor.

El tercero de aquellos vapores fué el *Nuevo Mundo*, destinado á la carrera del Pacífico, entre los puertos de San Francisco y Sacramento, en California. En el acto de flotar en su elemento el *Nuevo Mundo*, las ruedas principieron á funcionar é hizo su escursión experimental en las aguas del rio Este á satisfacción de todos los que se hallaban á bordo. El *Nuevo Mundo* saldrá para su destino dentro de 15 días. Esto es hacer las cosas por vapor y conocer el valor preciso del tiempo. Quién no hace lo mismo merece el sello de la inferioridad.

(España.)

PALMA.
PUBLICACIONES OFICIALES.

Don José Pablo Perez Seoane juez de primera instancia del partido de Palma.

Por el presente se cita á todos los que se crean con derecho sobre una casa algorfa, sita en esta ciudad parroquia de Santa Eulalia y calle llamada *dels Buñols*, señalada con el número 38 de la manzana 123, para que dentro el término de diez días que se les señala por este único edicto y pregon, comparezcan en este juzgado á deducir su derecho en el espediente formado para llevar á efecto la subasta de dicha casa á instancia de Juana Ana Sureda, tanto en nombre propio como en el de curadora de Vicente Esteva y otros con apercibimiento de que no verificándolo dentro dicho término se formará el albalan de subasta con solo las cargas que del mismo resulten. Dado en Palma á 12 de marzo de 1850.—José Pablo Perez Seoane.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

COMISION SUPERIOR

de instruccion primaria de las Baleares.

Resultado de los exámenes de la casa pension de instruccion primaria, dirigida por D. Manuel Golindo y Pinto, que tuvieron lugar en los dias 7, 8 y 9 de febrero último, que se publica en virtud de lo dispuesto en el artículo 40 del Real decreto de 23 de setiembre de 1847.

Presentáronse á examen todos los alumnos del establecimiento, uno de los cuales abrió el acto con un discurso alusivo á la educacion, siendo en seguida interro-

gados sobre religion y moral, en cuya clase, despues de hablar de la doctrina cristiana é historia sagrada, manifestaron los deberes del hombre en general y en particular. En gramática castellana trataron de sus cuatro partes, y muy estensamente de la ortografía. En geometría esplicaron las líneas, figuras y sólidos, y en geografía operaron con la esfera y mapas. En las espresadas clases, no sólo respondieron á las preguntas que les dirigia el profesor, sino tambien á las que sacaban por suerte. Leyeron en impreso y manuscrito, trataron de aritmética, resolviendo varios problemas con números enteros y quebrados, ya por el método comun, ya por decimales, y despues de manifestar las reglas de urbanidad presentaron sus trabajos en caligrafía escribiendo diversos alumnos á presencia de los señores espectadores.

El tercer dia manifestó la clase de francés sus conocimientos en dicho idioma y fueron examinadas las alumnas privadas del citado establecimiento de doctrina cristiana, historia sagrada, lectura, escritura, gramática y aritmética, en cuyas clases, á pesar del poco tiempo que llevan de instruccion, manifestaron bastantes conocimientos.

El señor gobernador de esta provincia que presidia el acto, á la conclusion de los exámenes manifestó su complacencia á los alumnos de ambos sexos por la aplicacion que habian manifestado, y dió gracias á los profesores por el conato que habian puesto en la enseñanza de sus educandos.

Entre los alumnos que fueron premiados merecen particular mencion D Benito Cortés, D. Antonio Tomás, D. Gabriel Feliú, que obtuvieron los primeros premios, como igualmente las señoritas Doña Mag-

dalena Cortés, Doña Maria Mir, y D. Adalina Bosch.

Palma 4 de marzo de 1850.—El presidente, Joaquín Maximiliano Gibert.—Antonio Canals, secretario.

PALMA 16 DE MARZO.

En la mañana de ayer, segun estaba anunciado por el M. I. Ayuntamiento consuetudinario, fué trasladada á la Santa Iglesia en procesion y rogativa general la efigie del Santo Cristo de Santa Eulalia, con el fin de implorar por este medio de la Divina Providencia nos conceda saludables lluvias que mejoren en algo el estado en que se hallan nuestros agostados campos. Acompañaba la venerada efigie un brillante cortejo, del que formaba parte el cuerpo municipal con su Presidente el Sr. Gobernador de la provincia, el M. I. señor Obispo, Ilmo. Cabildo, y clero catedral y parroquial, gran número de señores hacendados, propietarios, colonos y muchas otras personas de todas las clases de la sociedad. Despues de haber depositado la Sagrada efigie en el lugar de costumbre se celebraron los divinos oficios. El Pro. D. Felipe Ordines al concluir el sermón dirigió una sentida súplica al Altísimo para alcanzar el bien que todos anhelamos, enterneciendo con ella á los concurrentes. Por la tarde el clero parroquial separadamente continuó la rogativa, y un numeroso concurso acude continuamente á elevar sus preces al supremo Hacedor. Hoy continúa depositada dicha efigie en la Santa Iglesia, de donde será trasladada otra vez á Sta. Eulalia en procesion, mañana domingo á las 5 de la tarde.

¡Quiera el cielo esta vez sernos propicio, accediendo á tantas súplicas reunidas, con lo cual se mitigarán algun tanto, las calamidades que nos amenazan!

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADOS.

Palma.

Precios corrientes en Palma el dia de hoy de los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

	Precio menor.			Precio mayor.		
	Ls.	Ss.	Ds.	Ls.	Ss.	Ds.
Candeal xexa.	5	8				
Trigo en la c.	4	14				
Cebada (ordi) en ambos pu.	2	11		2	14	
Habas del país en la cuartera.	4	10		4	16	
Id. del conti. en el muelle.						
Habichuelas.	6	12		7	10	
Garbanzos.	5	8		7	6	
Guijas.	3	18				
Arroz.	1	7		1	9	
Aceite.	1	7		1	11	
Vino co. viej. cuartan						
Id. id. nuevo.	1	7	6	1	14	
Aguar. de 19.	3	5				
Vaca.						
Carnero.		8	6			
Tocino.		9	6			
Leña de olivo partida.		8	6			9
Id. de pino en troncos.		5	6			
Carbon.		5	6			
Algarrobas.		17	4	2	2	
Almendron.		1	1	1	2	
Queso.		16				
Lana.		17		18		
		16		17		

Inca.

Jués 14 de marzo de 1850.

NOTA de los precios que han tenido en dicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

		Precio menor.			Precio mayo		
		Ls.	Ss.	Ds	Ls.	Ss.	Ds
Trigo.	cuartera.	4	10		4	16	
Candeal, xexa	"	4	16				
Cebada (ordi)	"	4	16				
Habas.	"	4	18				
Habichuelas .	"	6	18				
Guijas.	"	4	4		4	10	
Garbanzos . .	"	5	14		6		
Arroz.	arroba.	1	9	2			
Tocinos.	"						
Acete.	cuartan.	1	6				
Vino.	cuartin.		17	4			
Aguardiente .	"	2	10				
Leña	quintal.		4				
Carbon.	"						
Algarrobas. .	"		18				
Almendron. .	"						
Queso.	"						

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para la Habana:

Bergantin Lola, cap. D. Pedro Antonio Gazá.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de hoy.

S. ABRAHAM ERMITAÑO, CONFESOR.

Fue S. Abraham hijo de nobles padres, ricos, y muy estimados en el siglo. Desde niño manifestó grande inclinacion á todas las cosas de

piEDAD y virtud. Por instancias de sus padres contrajo matrimonio, y mientras se celebraban las bodas, alumbrado del Señor, vió con tal claridad la vanidad de todas las cosas de la tierra, que sin dar aviso á nadie se retiró á una casilla muy estrecha, donde sin ninguna comunicacion hizo vida de ángel. Despues de diez años el obispo de Lampraso le hizo ordenar de sacerdote para que cuidase del pasto espiritual de los fieles y gentiles del pueblo de Tenia. Habiendo vivido 50 años en santa vida y rigurosa penitencia, llegado á una extrema senectud, dió su espíritu al Señor.

CULTOS.

Continúan las cuarenta horas en la iglesia de S. Francisco de Asis, que dedican los hermanos Terciarios del seráfico Patriarca: á las ocho de la mañana habrá comunión general y al anocheecer se reservará el Santísimo.

Mañana domingo en el oratorio de Sta. Fé, se celebra la festividad del Sto. Cristo que se venera en dicho oratorio. A las diez de su mañana se dirá la misa mayor con música y sermon.

VARIACIONES ADMSFERICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	9 grad.	28 p. 2	70
12 del día.	12	28 3	72
5 de la tarde.	12	28 3	74

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las —6 hs. 41 ms.
Pónese á las —5 » 49 »
Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 12 hs. 40 ms. 40 s.

EFEMÉRIDES.

De ayer.

150.—Muere ahogado de sangre Atila, rey de los Gunos, llamado *el azote de Dios*.

1720.—Horrible incendio de S. Millan.

De hoy.

16.—Es aclamado emperador Tiberio Cesar.

1517.—Principio de la iglesia Luterana.

ANUNCIOS.

COMISION HISPANO—AMERICANA, establecida en Madrid.

Habiéndose recibido el suficiente número de ejemplares de los estatutos de dicha comision, se pone en conocimiento del público para que las personas que los tenían encargados y las que deseen suscribirse se sirvan pasar á recogerlos á la imprenta Balear, donde hallaran á todas horas del día al corresponsal de la comision en estas islas—Francisco de Paula Torrens.

En esta imprenta darán

razon de la persona que desea vender las siguientes obras, que se hallan en muy buen estado.

Dictionarium manuale Latino-hispanum ad usum Puerorum. Auctore Stephano Ximenez.—Tercera edicion.

Se alquila un primer piso

en la calle *Selle* en *Miró* cerca de la *Capelleria* manz. 77 núm. 31 que ademas de las comodidades necesarias, tiene lugar para hacer colada, porche, terrado y demas, darán razon en esta imprenta.

De unos entresuelos de la

casa núm. 45 en la calle *dels Verins* parroquia de San Nicolas ha desaparecido una cantidad de unos diez mil reales vellon, un reloj de oro y otras alajas todo propio de D. Salvador Sureda y Moragues el que ofrece dar cien libras moneda del pais al que lo devuelva sea quien fuere, guardando el secreto, pudiéndose valer para este fin el que lo devuelva del siglo de la confesion por medio de un sacerdote.

En la libreria de Pedro

José Garcia, junto á la cadena de Cort, se vende á un real vellon, un cuaderno muy útil al cristiano, y con toda particularidad á los eclesiásticos, cuyo titulo es: *Oraciones breves y observaciones saludables para obtener una buena muerte.*

El lunes 18 á las 3 de la tar-

de en la fábrica de jabon del difunto D. José Marin y Espada calle de S. Silvestre y Sta. Coloma, se empezará la venta á pública subasta de los géneros siguientes:

- Una porcion aceite turbio.
- Otra idem aceite claro.
- Otra idem leña de pino.
- Otra idem ceniza cascara de almendra.
- Otra idem ceniza hueso de aceituna.
- Otra idem de barrilla.
- Otra idem de sosa.
- Otra idem cajones de pino de varias dimensiones.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT, editor responsable.